



## Message de S.M. Le Roi Mohammed VI relatif aux mesures visant à soutenir le programme exceptionnel destiné à atténuer les effets de la sécheresse

"Louange à Dieu, Que la prière et la paix soient sur le Prophète, sa Famille et ses Compagnons. Cher peuple,

Le Très-Haut a voulu que notre pays connaisse cette année la sécheresse, après avoir été gratifié, au début de la saison agricole, des bienfaits de la pluie qui a suscité l'espoir Hélas, cet espoir n 'a pas tardé à s 'évaporer se muant en désespoir, même si ce sentiment de déception s'est atténué avec les dernières précipitations qu'ont connues la plupart des régions du Royaume, dans un accomplissement des paroles divines: "C'est lui qui fait tomber l'ondée lorsque les hommes sont désespérés. Il étend Sa Miséricorde, Il est le maître digne des louanges" (Coran).

Depuis plusieurs années, des changements sont intervenus sur les cycles climatiques, mettant le Maroc dans une position difficile, à cause du déficit et de l'irrégularité des pluies, ce qui a mis nos agriculteurs, et le monde rural en général, à la merci des aléas de la sécheresse. L'action perspicace entreprise par Notre vénéré père, Sa Majesté le Roi Hassan II, que Dieu l'ait en Sa Sainte Miséricorde, a permis à notre Royaume de se doter de grands barrages et de barrages colinéaires, et par conséquent d'un réseau d'infrastructures pour l'exploitation de l'eau, d'équipements d'évaluation et d'instruments juridiques et techniques, ce qui permet aujourd'hui à nos villes et nos campagnes d'être à l'abri de pénuries d'eau potable, de mettre à disposition des zones irriguées des ressources hydriques et de pouvoir supporter sans graves dangers les effets de la sécheresse récurrente.

Le règne de notre Auguste père, que Dieu ait son âme, s'est distingué, comme tu le sais cher peuple, par de grandioses réalisations dans ce domaine, par de sages décisions, des idées éclairées et des référentiels avancés dont le Maroc est en droit de s'enorgueillir, en tant que nation pionnière et agissante qui a su, par sa vision prospective profonde, anticiper et s'adapter aux changements climatiques, tout en développant ses propres potentialités pour lutter contre les effets négatifs de ces changements.

Par la grâce du Très-Haut et avec Son assistance, et en se prévalant de ce riche patrimoine, notre pays fait face, loin des conséquences dramatiques, aux effets de la sécheresse qu'il subit et qui constitue, à nos yeux, un stimulant nous incitant à marquer un tournant décisif dans notre gestion du développement agricole et rural, et une raison sérieuse pour abandonner les méthodes traditionnelles dépassées.

Les données naturelles de notre climat et les aléas conjoncturels que subit notre économie rurale d'une façon chronique, et dont souffrent ceux qui en tirent leurs moyens de subsistance, nous interpellent effectivement à planifier pour une stratégie de développement durable pour le monde rural, et de traiter la sécheresse d'une façon rationnelle et décisive, et non pas en tant qu'événement passager nécessitant des solutions momentanées. Nous voulons que notre pays et nos fidèles sujets dans les campagnes soient à l'abri des manifestations imprévisibles du climat, à travers leur intégration dans un cadre social stable, ce qui implique une révision de nos plans de développement agricole et rural et de nos modes de production, afin de fonder ce cadre sur des bases renouvelées qui garantiraient, en dépit des aléas climatiques, l'autosuffisance alimentaire et de favoriser de nouveaux types d'activités économiques en milieu rural, aujourd'hui inexistantes, comme le tourisme, l'artisanat et les services.

Dans ce sens, nous appelons notre gouvernement à définir les concepts de cette stratégie et ses fondements, et de nous soumettre, dans les meilleurs délais, l'ensemble des éléments composant cette approche ainsi que les idées et axes principaux qui articuleront ces plans, avec réalisme et en adéquation avec le milieu auxquels

ils sont destinés.

Dans l'attente que cette vision évoluée prenne forme, les effets de la sécheresse que connaît notre pays et les difficultés auxquelles font face nos fidèles sujets particulièrement dans les campagnes, et dont nous ressentons profondément avec eux l'impact, nous met dans l'obligation de les entourer de notre haute sollicitude, de leur témoigner notre entière solidarité et de leur prêter toute l'assistance nécessaire.

Cher peuple,

Notre détermination à poursuivre l'œuvre de développement et à assurer un cadre de vie digne à l'ensemble des couches sociales, particulièrement les plus défavorisées d'entre elles dont la situation retient toute notre attention et appelle notre sympathie, nous dicte, en ces moments difficiles, de leur exprimer notre solidarité et d'œuvrer pour leur permettre de vivre dans la dignité et le bien-être auxquels ils aspirent.

Notre pays souffre, pour la deuxième année consécutive, d'une sécheresse marquée par un important déficit plu viométrique et par une baisse notable de la production céréalière, des récoltes sucrières et de légumes et des cultures fruitières, avec tout ce que cela implique comme baisse au niveau de la plus-value agricole et de pertes de postes d'emploi. Les effets de cette situation qui a affecté l'ensemble des provinces du royaume se sont traduits également par une diminution sensible de nos réserves en eau, ce qui génère dans un grand nombre de régions, des problèmes énormes pour l'approvisionnement des populations et du cheptel en eau.

La nature de cette sécheresse nous dicte de mobiliser toutes les potentialités et les moyens pour faire face à la situation et pour orienter l'action de notre gouvernement vers les provinces touchées et nos sujets affectés et ce, dans un mouvement volontariste d'entraide et de sou tien, et un fort élan de solidarité nationale. A cet égard, nous avons donné à notre Premier ministre et à notre gouvernement des directives pressantes visant la mise en œuvre d'un programme d'urgence pour une redistribution des ressources publiques, des projets d'investissement et des opportunités d'emploi afin d'atténuer les effets négatifs de la sécheresse.

Cher peuple,

Nous voudrions que nos fidèles sujets puissent trouver dans ce programme exceptionnel des moyens efficaces leur permettant de compenser les pertes qu'ils ont subies, de surmonter les difficultés qu'ils rencontrent et de mener une vie digne.

Nous avons donné nos instructions à notre Premier ministre pour que le gouvernement, les collectivités locales et les établissements publics mobilisent l'ensemble de leurs moyens pour la réussite de ce programme de solidarité nationale, à travers la réalisation d'une série de grands travaux et leur orientation en particulier vers le milieu rural et les zones périphériques des villes.

Cela exige notamment que soit assuré, de manière permanente et en quantités suffisantes, l'approvisionnement en eau potable des centres ruraux qui en ont besoin, en mettant à contribution tous les moyens disponibles, ainsi que l'approvisionnement du pays en céréales à travers une distribution à large échelle afin de parer aux pertes prévisibles, tout en garantissant un ravitaillement régulier en fourrages en vue de protéger notre richesse animale.

Cela implique également un engagement en faveur d'un programme global de création de chantiers qui offriraient le plus grand nombre possible d'opportunités d'emploi au profit de la main d'œuvre souffrant de la perte de postes de travail saisonniers, outre l'allégement des dettes des petits agriculteurs et la sauvegarde des richesses forestières.

Cher peuple,

La convergence des éléments de ce programme avec les domaines d'investissements publics dont nous invitons les membres de notre gouvernement à activer la mise en oeuvre, permettra dans une large mesure de combler les pertes de production et d'offrir des opportunités d'embauche en milieu rural.

Parallèlement à ces moyens dont nous avons donné l'ordre de réserver le produit directement au monde rural et à nos sujets affectés, nous avons décidé qu'une contribution efficace devra être apportée par le Fonds Hassan II et la Fondation Mohammed V.

Une partie des revenus de la deuxième licence GSM dont notre regrette Père, que Dieu ait son âme, espérait faire un élément de dynamisation de l'économie, d'attrait des investissements et de mobilisation des capitaux, sera affectée à cette action de solidarité pour accompagner le programme proposé et permettre de donner une nouvelle impulsion à l'économie nationale en cette période critique.

La Fondation Mohammed V se joindra à son tour à cet effort national en faveur des zones concernées en offrant les équipements et moyens nécessaires pour l'approvisionnement en eau potable et en aidant à la réalisation de points d'eau équipés de bassins nécessaires.

Ainsi, nous avons ordonné à notre gouvernement d'inciter tous les partenaires économiques et sociaux et l'ensemble des organisations de la société civile, à contribuer à cette action solidaire, dans un véritable esprit civique, pour renforcer l'action des autorités publiques et élargir le champ de cette participation afin d'en faire bénéficier ceux qui ont été affectés par les effets de la sécheresse.

Cher peuple,

Cet effort louable que nous avons sincèrement décrété en faveur du monde rural doit trouver, à travers l'action de solidarité en particulier et l'intérêt permanent et structurel en général, comme nous l'avons défini

à notre gouvernement, une réponse rapide, concrète et réaliste, conforme aux enseignements de notre sainte religion tolérante qui appelle à la solidarité et à l'entraide.

Nos sujets dans les campagnes aspirent légitimement au droit au développement, à une vie digne, empreinte d'équité et de considération. Etant exposés aux aléas de la sécheresse et aux perturbations du cycle climatique, ils méritent, de la part de notre gouvernement, un souci permanent et un effort continu pour développer leurs moyens de production, améliorer leurs ressources et leur offrir un cadre de vie meilleur.

Afin de permettre à nos sujets qui subissent les conséquences de la sécheresse de bénéficier de cette opération de manière à en alléger les effets sur eux, nous avons donné nos instructions pour que les programmes prévus et les projets arrêtés répondent aux besoins réels et urgents et soient bénéfiques directement à ceux qui ont en le plus besoin.

Selon cette optique et dans le cadre de notre nouvelle conception de l'autorité, nous avons ordonné à notre ministre de l'Intérieur, à nos Walis et gouverneurs d'œuvrer avec détermination afin que cet effort de solidarité atteigne ses objectifs et que nos fidèles sujets affectés puissent en bénéficier dans l'immédiat.

Aussi les exhortons-nous à oeuvrer avec sérieux pour déterminer les besoins, rechercher, à travers le contact direct avec le citoyen, les solutions les plus appropriées pour arrêter les projets en collaboration avec l'appareil de l'administration, les conseils élus et les organisations non gouvernementales et veiller à leur exécution dans les meilleurs délais, avec le maximum d'efficacité et de transparence.

"Dis: œuvrez, Dieu verra votre œuvre ainsi que Son messager et les croyants" (Coran).

Que la paix, la bénédiction et la miséricorde de Dieu soit sur vous.